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1. СМИ о Таймыре 
 

Глава Таймыра Евгений Вершинин провел расширенную планерку 
Руководители структурных подразделений администраций района и города, 

федеральных и краевых силовых структур и ведомств отчитались о работе за прошедший 
месяц и обозначили основные задачи на июнь. Расширенную планерку провел глава 
Таймыра Евгений Вершинин. 

Об оперативной обстановке в городе и районе доложил заместитель главы района – 
начальник управления по делам ГО и ЧС администрации муниципального района Андрей 
Шопин. «Паводковый период на территории муниципального района проходит в штатном 
режиме. Кромка ледохода на сегодняшний день находится между поселками Байкаловск и 
Воронцово. В селе Караул, поселке Байкаловск – чистая вода, в селе Хатанга суда уже 
становятся под загрузку. Ледовую дорогу на Диксоне планируем закрыть в период с 7 по 10 
июня», - проинформировал руководителя территории Андрей Шопин. 

Об эпидемиологической ситуации в районе рассказал главный врач КГБУЗ «Таймырская 
межрайонная больница» Владимир Фокин: «В мае зарегистрирован 431 случай 
инфекционных заболеваний, два из них – вирусом иммунодефицита человека. По поручению 
главы района проведен ряд мероприятий, направленных на профилактику ВИЧ инфекций: 
распространение информационных материалов в СМИ, проведение семинаров и лекций с 
медицинскими работниками, а также экспресс-тестирование на базе взрослой поликлиники и 
Таймырского колледжа. Проведено 107 исследований, положительных результатов не 
выявлено». 

«Считаю, что задачи, поставленные на май, мы выполнили. Исполнение доходной части 
районного бюджета за счет налоговых и неналоговых поступлений идет в соответствии с 
плановыми показателями», - подытожил планерку Евгений Вершинин. Кроме того, он поручил 
уделить особое внимание выполнению мероприятий, связанных с занятостью подростков в 
летний период и оздоровительной компанией, а также взять на особый контроль реализацию 
«Северного завоза». 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Отлов собак осуществляется по заявкам граждан 

Полномочия по осуществлению деятельности по отлову животных без владельцев на 
территории муниципального образования «город Дудинка» с 2013 года передаются краем на 
уровень муниципального района. Организация данных мероприятий осуществляется в 
соответствии со статьей 18 федерального закона «Об ответственном обращении с 
животными и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации». 
 В целях исполнения переданных полномочий, Управление развития инфраструктуры 
Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района ежегодно заключает контракт на 
оказание услуг по отлову, содержанию и возврату животных без владельцев на прежние 
места их обитания. В результате проведения электронного аукциона, на протяжение многих 
лет подрядчиком становится ООО «Бытовик». Заключение очередного договора с данной 
организацией на отлов 161 животного без владельцев в городе Дудинке и дудинских поселках 
планируется 14 июня. 

Сообщить о необходимости проведения отлова и оставить заявку можно по телефону 
Управления развития инфраструктуры муниципального района: 8(39191) 5-84-92. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
«Норникель» подписал два ключевых соглашения с Росприроднадзором 

Глава Росприроднадзора Светлана Радионова находится сегодня в Норильске с 
рабочим визитом. Она уже посетила несколько объектов компании «Норникель»: 
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Кайерканскую нефтебазу Таймырской топливной компании, посмотрела, как 
модернизировано резервуарное хозяйство, затем побывала на хранилище аварийного 
дизельного топлива на ТЭЦ-3, где в мае 2020 года произошел разлив. 

Также глава Росприроднадзора посетила шоу-рум «Серной программы», осмотрела 
стройку на Надеждинском металлургическом заводе и пролетела над рекой Амбарной, чтобы 
ознакомиться с паводковой ситуацией. 

«Я перед этим пресс-волом стояла в 2020 году не единожды, это был пандемийный год, 
тяжелый год, – вспоминает Светлана Радионова. – Мы видим колоссальные изменения. 
«Норникель» проделал большую работу, но объем накопленного ущерба таков, что компания 
пока еще в начале пути. Я не буду говорить, что это глобальная победа, но это вклад всего 
экологического сообщества в понимание, что экологией необходимо заниматься, и компания 
делает это достаточно последовательно. Мы понимаем, что еще 20 гектаров нарушенных 
земель и семь гектаров загрязненных после той самой аварии придется рекультивировать и 
очистить, еще стоят боновые заграждения. Мы видим накопленный ущерб, но «Норникель» 
его устраняет. Потому что компания для себя соответствующие выводы сделала, а это было 
очень сложная и дорогая ситуация для нее. А то, что уже после того, как «Норникель» 
рассчитался, он нашел возможность и дальше тратить средства на экологию, говорит о том, 
что компания пришла сюда надолго». 

Глава Росприроднадзора подчеркнула, что Арктическая зона хрупкая, и «мы считаем, что 
служба, отстаивающая государство, была права, потому что до сих пор – а прошло два года – 
мы рекультивируем земли и устраняем последствия, которые были нанесены природе. 
Компания с этим уже не спорит, сейчас совершенно другое отношение – вы доказали, что 
можете делать много и хорошо. Оставайтесь в той же парадигме». 

После посещения производственных объектов в администрации Норильска прошло 
совещание по безопасности окружающей среды, после чего было подписано два соглашения: 
первое – по типовому взаимодействию об обмене информацией между компанией и 
Росприроднадзором, второе касается консультирования ведомством бизнеса в части новых 
экологических проектов… 

«Таймырский телеграф» 
     

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 
Жители Красноярского края продолжают умирать от коронавируса 

За последние сутки от осложнений после коронавируса в Красноярском крае скончались 
3 человека — на 2 больше, чем накануне. Новых случаев заболевания за сутки в крае 
выявили 56, в том числе 22 — в Красноярске. Это меньше, чем днем ранее — на 2 и 7 
соответственно. Госпитализировали за день 14 человек. А 66 жителей края вылечились от 
ковида и закрыли больничный. 

Всего за два года пандемии Covid-19 в регионе официально подтверждено 366 115 
случаев заболевания. Число жертв составляет 10 847. 

newslab 
 

Потребкредитование в Красноярском крае просело вдвое 
За четыре первых месяца 2022 года в Красноярском крае было выдано потребительских 

кредитов на общую сумму 15,3 млрд рублей, что на 50,5% меньше, чем в том же периоде 
2021-го. Такие данные опубликовало Национальное бюро кредитных историй. 

В целом по России за указанный период банки выдали подобных займов на 0,74 трлн 
рублей. Это на 46,1% меньше, чем годом ранее. 

Столь существенное сокращение выдачи в эти месяцы объясняется, прежде всего, 
ростом рыночных ставок после увеличения в марте ключевой ставки ЦБ, а также риск-
политикой банков, которые продолжают придерживаться консервативного подхода при 
кредитовании граждан», — говорит директор по маркетингу НБКИ Алексей Волков. 

Также он отмечает, что и сами заемщики сейчас осторожнее подходят к своему 
долговому портфелю и снижают кредитную активность. 
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Стоит добавить, что и по объему потребкредитования, и по степени его снижения 

Красноярский край идет на втором месте в Сибири: в первом случае он уступает лишь 
Новосибирской области (16,7 млрд рублей), а во втором — Иркутской (50,8%). 

Деловой квартал 
 

5. СМИ о России 
 

Путин: экономика России сохранит курс на открытость и сотрудничество 
Экономика России сохранит курс на открытость и широкое международное 

сотрудничество, отметил президент России Владимир Путин в приветствии участникам и 
гостям Петербургского международного экономического форума. 

Россия в период 2020-х годов укрепит экономический суверенитет, "но российская 
экономика будет во всё большей степени опираться на частную инициативу" и "сохранит курс 
на открытость и широкое международное сотрудничество". Об этом говорится в приветствии 
президента России Владимира Путина участникам и гостям Петербургского международного 
экономического форума (ПМЭФ). 

В этом году ежегодный ПМЭФ отмечает юбилей – 25-й форум пройдет в Санкт-
Петербурге 15-18 июня. 

Россия входит в период ускоренного развития "собственной инфраструктурной и 
технологической базы". В это время играет важную роль повышение уровня подготовки 
специалистов, "а также формирование независимой и эффективной финансовой системы". 

Российский президент обратил внимание на непростое время – в мире растет угроза 
кризиса: "многолетние ошибки западных стран в экономической политике и нелегитимные 
санкции привели к волне глобальной инфляции, к разрушению привычных логистических и 
производственных цепочек, к резкому росту бедности и дефициту продовольствия". 

На сегодняшний день свое участие в Петербургском международном экономическом 
форуме 2022 года подтвердили 69 стран, и заявки продолжают поступать. Форум пройдет в 
25-й раз, а страной-гостем выступит Египет. 

"Новый мир – новые возможности" – так звучит главная тема Петербургского 
международного экономического форума. Программа разделена на четыре направления, 
которые посвятят вопросам мировой и российской экономики, развития человеческого 
потенциала, а также технологической и социальной повестки. 

Вести 
 

ФНБ в мае вырос на 1,5 триллиона рублей 
Большие доходы России пополнили Фонд национального благосостояния. Размер фонда 

вырос на 1,5 триллиона рублей. 
Размер Фонда национального благосостояния России (ФНБ) за май 2022 года вырос в 

рублях на 1,5 триллиона до 12,5 триллиона рублей, в долларах – на 42,8 миллиарда до 197,7 
миллиарда долларов, сообщил Минфин РФ. 

Фонд вырос благодаря высоким нефтегазовым доходам. По итогам апреля доходы 
федерального бюджета России превысили расходы почти на 3 триллиона рублей. Это 
рекордный профицит бюджета в истории страны. 

Вести 
 

Мишустин поручил проработать запуск промышленной ипотеки под 5% 
Премьер-министр Михаил Мишустин поручил Минпромторгу, Минфину, 

Минэкономразвития и главам нескольких регионов проработать запуск «промышленной 
ипотеки» под 5% годовых для покупки недвижимости напрямую у промышленного 
девелопера, сообщила пресс-служба правительства. 

«Кроме того, будет проработан вопрос запуска в России промышленной ипотеки – 
предоставления льготных кредитов предприятиям по ставке до 5% годовых на покупку 
недвижимости напрямую у промышленного девелопера. Сделать это предстоит 
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Минпромторгу, Минфину, Минэкономразвития при участии глав ряда регионов», — говорится 
в сообщении. Доклад по поручению нужно будет сделать до 9 июня. 

18 апреля пресс-служба Минпромторга сообщила, что министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров поддержал предложение ввести «промышленную ипотеку» для 
резидентов индустриальных парков из числа малого и среднего бизнеса. Мантуров отметил, 
что идею проработает экономический блок правительства. 

Ведомости 
 

Ценовые ощущения: россияне заметили рост цен не только на продукты 
Россияне заметили рост цен не только на продовольственные товары, свидетельствуют 

данные опроса Фонда "Общественное мнение" (ФОМ), опубликованные на официальном 
сайте социологического центра. 

О заметном росте цен на лекарства и медикаменты по сравнению с началом мая в 
настоящее время заявили 40% россиян. 

Каждый третий респондент (33%) наблюдает существенный рост цен на строительные 
материалы, почти столько же участников опроса (32%) сказали о заметном повышении цен на 
одежду и обувь, 31% - электронику и бытовую технику. 

Что касается цен на бензин, каждый пятый (21%) респондент сообщил, что за последний 
месяц стало значительно дороже заправить топливом автомобиль. 

Опрос был проведён 27-29 мая среди 1500 респондентов в возрасте от 18 лет в 104 
населённых пунктах РФ в 53 регионах. 

ИА "Финмаркет" 
 

Внешний долг России уменьшился, несмотря на угрозы дефолта 
За первый квартал 2022 года внешний долг России уменьшился на 4,3% или 2,6 млрд 

долларов. Об этом свидетельствует оперативный доклад Счетной палаты об исполнении 
бюджета. 

«Государственный внешний долг Российской Федерации по состоянию на 1 апреля 2022 
года составил 57 143,2 млн долларов США <…> и уменьшился на 2 558,8 млн долларов США, 
или на 4,3%, по сравнению с объемом на 1 января 2022 года (59 702,0 млн долларов США)», 
— говорится в документе. Согласно статистике, рост доходов вызван увеличением в отчетном 
периоде курсов иностранных валют к российской валюте, а также с выплатой 31 марта 2022 
года дисконта и купонного дохода, накопленного в ходе частичного выкупа евробондов 
«Россия-2022». 

25 мая США в рамках санкций отказались продлевать срок действия лицензии, которая 
позволяет РФ обслуживать внешний долг. Таким образом, Америка пыталась приблизить РФ 
к дефолту и заблокировать возможность расчета после истечения крайнего срока, сообщал 
Bloomberg. Несмотря на это, Россия успешно выплатила купоны в иностранной валюте по 
двум еврооблигациям со сроком погашения в 2026 и 2036 годах. В то же время, по словам 
главы Минфина Антона Силуанова, гипотетический технический дефолт никак не отразится 
на экономике, РФ останется надежным заемщиком. 

URA.RU 
 

Голикова гарантировала выполнение всех соцобязательств после объединения ПФР и 
ФСС 

Все социальные обязательства государства будут исполняться вне зависимости от 
объединения Пенсионного фонда России (ПФР) и Фонда социального страхования (ФСС). Об 
этом заявила 6 июня вице-премьер РФ Татьяна Голикова. 

«С реорганизацией государственных внебюджетных фондов наши граждане будут 
получать меры социальной поддержки в привычном объеме. Все социальные обязательства 
государства будут исполнять вне зависимости от того, как называется фонд», — заявила 
Голикова по итогам обсуждения с фракциями Госдумы проекта об объединении фондов. 
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Также заместитель председателя правительства отметила, что после 
объединения ПФР и ФСС освободившиеся административные здания в регионах будут 
отданы под размещение стационаров или бюро медико-социальной экспертизы. 

«Известия» 
 

Президент реформировал МВД для решения новых задач 
Владимир Путин подписал указ о реформировании МВД, которое в той или иной степени 

связано с событиями на Украине. В частности, ликвидируется управление по обеспечению 
безопасности крупных международных и массовых спортивных мероприятий министерства и 
сокращается штат еще нескольких подразделений. За счет этого будет укреплено 
оперативное управление МВД — именно ему, предположительно, предстоит участвовать в 
организации работы органов внутренних дел в Донбассе. А для укрепления моральной 
устойчивости полицейских в современных условиях вводится должность еще одного 
заместителя министра — по работе с личным составом. Скорее всего, им станет нынешний 
главный кадровик МВД Владимир Кубышко. 

…Все эти сокращения, по данным источников “Ъ”, предприняты для того, чтобы резко 
усилить бывшее управление оперативного реагирования МВД. В соответствии с указом 
президента, оно получило более высокий ранг и стало главком, что автоматически означает 
увеличение его численности: в центральном аппарате МВД речь может идти о нескольких 
десятках сотрудников. 

Дело в том, что, как говорят источники “Ъ”, именно на оперативные подразделения в 
ближайшее время будет возложена обязанность помочь в организации работы органов 
внутренних дел в Луганской и Донецкой народных республиках. 

Наконец, еще одним важным нововведением, которое своим указом утвердил Владимир 
Путин, станет новая должность заместителя министра внутренних дел. Ранее их было шесть, 
теперь к ним добавится замминистра по работе с личным составом. Как предполагают 
собеседники “Ъ”, новый замминистра будет отвечать за идеологическую устойчивость 
сотрудников полиции. Мало того, в регионах вводятся должности заместителей начальников 
по работе с личным составом, причем в республиканских МВД и областных ГУ министерства 
они получат генеральские погоны… 

Коммерсантъ 
 
Рост цен на стройматериалы привел к отмене крупных тендеров в дорожном 
строительстве 

На портале госзакупок zakupki.gov.ru c конца февраля массово отменялись дорожные 
торги. Формулировка «определение поставщика отменено» чаще появлялась там, где цена 
лота превышала 100 млн рублей, также неотыгранными остались несколько конкурсов с 
начальной ценой свыше миллиарда рублей. 

По приблизительным подсчетам, за последние три месяца было отменено около 110 
дорожных тендеров на общую сумму более 60 млрд рублей. Что почти в два раза больше 
обычных для сферы дорожного строительства ежегодных корректировок. 

Сразу несколько крупных торгов (на сумму от 1 млрд рублей) отменил самый крупный 
заказчик - Федеральное дорожное агентство (далее - Росавтодор). 

Подрядчикам-дорожникам весной, к примеру, не достались следующие крупные лоты: 
капремонт моста через реку Волховец трассы М-10 (1,034 млрд рублей), участок капремонта 
автодороги Р-119 в Липецкой области (1,4 млрд рублей), участок федеральной магистрали А-
376 в Хабаровском крае (1,9 млрд рублей), капремонт участка трассы М-2 на территории 
Орловской области (2,2 млрд рублей). Формулировка самого крупного отмененного конкурса 
дословно звучит так: «Капитальный ремонт автомобильной дороги А-114 Вологда - Тихвин - 
автомобильная дорога Р-21 "Кола" на участке км 85+000 - км 115+400 в Вологодской области. 
2 этап» (7,2 млрд рублей). 

Только в конце весны и только крупных дорожных строек федеральные заказчики 
отменили на общую сумму около 13,7 млрд рублей. С общей сметой почти на 6 млрд рублей 
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в мае также зависли тендеры с ценовым порогом поскромнее - от 100 млн рублей до 1 
млрд рублей. 

В основном, это ремонт внутрирегиональных трасс и участков федеральных 
магистралей. Так, в последний месяц весны самыми крупными отменами в этой ценовой 
категории стали капремонт автомобильных дорог общего пользования Пермского края (977 
млн рублей), работы на трассе «Дон» в границах Ростовской области (864,3 млн рублей), 
капремонт отрезка трассы Р-119 в Орловской области (695,5 млн рублей). 

Директор ассоциации «Дормост» Кирилл Иванов предположил, что поток отмен связан с 
тем, что сметы на крупные объекты верстались до резкого подорожания стройматериалов. 
«Скорее всего, из-за скачков цен торги оказались с неактуальным ценообразованием. И 
сейчас заказчики корректируют сметы», - прокомментировал эксперт Иванов. Он также 
напомнил, что лоты, связанные с дорожным строительством, не зависят от времени года. 

Один из учредителей крупной дорожной компании в Москве, попросивший не называть 
его имя, поддержал версию директора ассоциации «Дормост». «Еще в марте обычно 
отыгрываются тендеры по текущему ремонту дорог - асфальтирование, ямочный ремонты. 
Сочувствую тем дорожникам, кто стал тогда подрядчиком. С начала весны сметы с 
реальностью не бьются уже минимум на 20-30%. Сметы на крупные дорожные стройки точно 
необходимо корректировать», - считает дорожник. 

«Новые Известия» уточнили в Росавтодоре причину отмены закупки крупных тендеров. 
Там сослались на выход ряда законодательных документов. В том числе, федеральное 
дорожное агентство упоминает письмо Минэкономразвития от 17 мая «Об основных 
параметрах сценарных условий социально-экономического развития РФ на 2023 и на 
плановый период 2024 и 2025 годов». 

В Росавтодоре подчеркнули, что действующее законодательство (закон о госзакупках) 
нарушено не было. Более того, в пресс-службе Росавтодора «Новым Известиям» сообщили, 
что два самых крупных тендера, которые были отменены в мае, вернутся в дорожный план.. 

…Напомним, Министерство экономического развития РФ в мае предоставило 
правительству важный документ - «Об основных параметрах сценарных условий социально-
экономического развития Российской Федерации на 2023 и на плановый период 2024 и 2025 
годов». Ведомство обновило прогноз спада российской экономики и прогнозирует, что в 2022 
году ВВП сократится на 7,8%. Это самый серьезный спад после мирового финансового 
кризиса в 2009 году. 

2 июня Владимир Путин заявил, что темпы дорожного строительства сокращаться не 
должны. Президент поручил кабмину утвердить план дорожного строительства до 2027 года 
объемом около 13 трлн рублей. Путин заявил, что как минимум 85% опорной сети 
автомобильных дорог в России должны быть приведены в нормативное состояние в течение 
ближайших пяти лет. 

«Новые Известия» 
 

6. Разное 
 

Кушать не подано. О том, почему 20 млн тонн зерна с Украины не спасут мир от голода 
Если почитать и послушать некоторые СМИ, то из-за блокады черноморских портов 

Украины человечеству грозит голод. Речь идет о примерно 20-22 млн тонн зерна, которые 
надо вывезти до начала сбора нового урожая, а иначе миллионам людей на планете Земля 
будет кирдык. На самом деле в этом «кейсе», как это обычно бывает, намешано всего 
понемногу, включая частичную правду, намеренные манипуляции и банальный хайп на 
горячей теме. Попробуем разобраться. 

Начнем с правды. Украина вместе с Россией действительно (примерно в равной доле) до 
начала военных действий экспортировали около 30% мирового объема пшеницы, почти 70% 
подсолнечника, более 15% ячменя, играя также важную роль по ряду других видов 
продовольствия. Сама по себе дестабилизация такой большой доли рынка (как от блокады 
портов, так и от санкций против российских экспортеров и перевозчиков) — действительно 
большая проблема. Это то, что называется стресс-тест. 
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Для некоторых стран ситуация может стать критической. Так, в прошлом году 
Сомали получала до 90% пшеницы именно из России и Украины, Демократическая 
Республика Конго — до 80%, Мадагаскар — 70%. Украина при этом специализировалась на 
поставках зерновых для Северной Африки и Пакистана (также и Китая, но для него ситуация 
вполне комфортная в плане обеспечения всеми видами продовольствия). Она 
экспортировала те или иные виды продовольствия в страны с общим населением 400 млн 
человек. 

При этом 36 стран импортируют более 50% потребляемого зерна из черноморского 
региона, то есть из России и с Украины. В свое время «арабская весна» вспыхнула именно на 
фоне роста цен на продовольствие (помнится, тогда Россия, в частности, временно 
прекратила поставки зерна в Египет, который и сейчас один из главных наших покупателей, 
80% импортируемого им зерна — из России и Украины). Рынок зерна и в целом 
продовольственный вообще сильно монополизирован. Стало быть, волатилен. Так, всего 
семь стран обеспечивают 86% мирового экспорта пшеницы. Схожая ситуация с поставками 
кукурузы, сои и риса. 

Поэтому логично, когда ведущие мировые организации, занимающиеся проблемами 
голода, бьют сейчас тревогу. И говорят, что на фоне украинского военного конфликта угроза 
голода может усугубиться. Да, может. Достаточно заметно. Но пока непонятно, насколько 
именно. 

Госсекретарь США Блинкен говорил недавно, что в плане нехватки еды конфликт на 
Украине может затронуть дополнительно до 40 млн человек. Но он человек, мягко говоря, 
«заинтересованный». В частности, в том, чтобы максимально акцентировать проблему 
блокады черноморских портов как части кампании по «расчеловечиванию» российских 
властей, назначенных в этом единственными виновниками. 

Примерно на этом месте голимая правда заканчивается и начинаются манипуляции. 
Дело в том, что резкий рост цен на все виды продовольствия (одна из главных причин 

голода в бедных странах) начался не 24 февраля 2022 года, а начиная примерно с 2020 года 
(на 75% с той поры), на фоне пандемии. Уже в прошлом году примерно 193 млн человек в 53 
странах испытывали нехватку питания. Годом ранее таких было 155 млн. Если же говорить 
непосредственно о голоде, то в этом году таких, по прогнозам ООН, ожидается 180-185 млн 
человек в 41 стране. 

Существуют четкие критерии того, что считать именно голодом (потребление менее 1800 
калорий в день), недоеданием (дефицит белка и основных витаминов) и нарушением 
продовольственной безопасности (доступности достаточного количества безопасной и 
питательной пищи для поддержания активной и здоровой жизни). Так вот число 
«продовольственно необеспеченных» за последние пять месяцев увеличилось на 400 млн 
человек, или на 40%. Но этот резкий рост начался до 24 февраля. Впрочем, разные 
организации дают разные цифры голодающих и просто плохо питающихся, тут полная 
путница. 

Разброс цифр по числу голодающих (прогнозы на этот год) — в десятки миллионов: от 
180 млн до 320 млн и выше. Есть ли в этом «хайп»? Наверное. Чиновники, которые борются с 
голодом на профессиональной основе, склонны к драматизации. Политики и СМИ, сделавшие 
тему «20 млн тонн зерна из Украины, которые спасут мир» темой номер один, — тем более. 
Но в основном тут скорее трудности точного подсчета в бедных странах. 

При этом более-менее признанным считается, что все же главной причиной голода 
является не нехватка продовольствия в мире как таковая, а вооруженные конфликты, 
которые ввергают людей в бедность и нищету, а также разрушают цепочки поставок и 
распределения продовольствия. Именно вооруженные, в том числе внутренние, конфликты 
были главной причиной голода в 2020 году для примерно 100 млн человек в 23 странах. На 
сегодня в мире горят или тлеют 27 разной степени интенсивности и природы вооруженных 
конфликтов. Украинский — лишь один из них, хотя и самый масштабный на сегодня. Да еще в 
Европе. В таких странах, как Эфиопия, Афганистан, Южный Судан, Йемен и ряде других, где 
число находящихся на грани голода людей выросло почти в шесть раз за последние пять лет, 
именно перманентные войны были тому причиной. В прошлом году, по данным ООН, 
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подавляющее большинство людей из числа именно голодающих, жили всего в десяти 
странах: Афганистане, Демократической Республике Конго, Эфиопии, Гаити, Нигерии, 
Пакистане, Южном Судане, Судане, Сирии и Йемене. Кроме Пакистана, все из них охвачены 
либо тяжелейшими внутренними конфликтами, либо втянуты в затяжные войны с соседями. 

Другая важная причина голода — изменения климата (то засухи, то наводнения), против 
которых бедные страны особенно бессильны, не обладая современными агротехнологиями. 

Теперь о том, как обстоят дела с производством и запасами продовольствия в мире в 
целом. По данным Продовольственной и сельскохозяйственной организации (ФАО) ООН, в 
прошлом году зерновых в мире было собрано 2,8 трлн тонн (почти на процент больше, чем 
годом ранее). Фуражного зерна собрано 1,5 трлн тонн (на 18 млн тонн больше, чем в 2020). 
Производство пшеницы оценивается в 777 млн тонн. Оцените сами, сколько процентов 
составят украинские 20 млн. Идем дальше. 

Прогноз ФАО по мировым запасам зерновых к концу сезона в 2022 году составляет 856 
млн тонн, что на 5,2 млн тонн больше, чем в предыдущем прогнозе. Также ФАО считает, что 
отношение мировых запасов зерновых к потреблению останется неизменным с 2020/21 года 
— на уровне 29,9%, что указывает на относительно комфортный уровень предложения. В 
частности, мировые запасы пшеницы, по прогнозам, вырастут на 4,2% по сравнению с 
начальными уровнями текущего сезона. Мировые запасы фуражного зерна вырастут выше 
уровня начала сезона на 2,4%. В основном за счет увеличения мировых запасов кукурузы на 
5,5%, а также наращивания запасов на Украине из-за приостановки экспорта (таки да, такая 
причина очевидна тоже). При этом мировая торговля зерновыми в сезоне 2021/22 года 
составит 473 млн тонн, что на 3,7 млн тонн больше прогноза прошлого месяца, но на 1,2% 
ниже рекордного уровня 2020/21 года. Блокировка портов на Украине, как видим, пока 
практически не отразились на общей торговой картине. Даже наоборот — прогноз повышен, 
поскольку наблюдается более высокий, чем ожидалось, экспорт из России, в основном в 
Египет, Иран и Турцию (они не соблюдают наложенные на РФ санкции). Также увеличились 
поставки зерновых из Аргентины. 

Прогноз по общемировому производству одной только пшеницы на текущий год чуть 
снижен, однако составит внушительные 782 миллиона тонн (из них российских — примерно 
120 млн или даже выше, с экспортным потенциалом до 25-35 млн). В том числе в США будет 
собрано 50 млн (на 5 млн тонн больше прошлогоднего). В Европе прогноз производства 
пшеницы повышен до 139,5 млн тонн. В Азии также прогнозируется небольшое увеличение 
производства в Индии и Пакистане, несмотря на засуху. Последствия засухи, впрочем, ударят 
по Северной Африке. По фуражному зерну урожайность в ведущих странах-производителях 
также будет выше среднего. Бразилия, например, соберет рекордный урожай кукурузы в 2022 
году. В Аргентине, несмотря на засуху, урожай также ожидается на уровне выше среднего. И 
даже в южной части Африки, несмотря на наводнения, производство кукурузы будет выше 
среднегодового. 

Иными словами, когда вы читаете в СМИ, что на Земле осталось зерна на 10 недель и 
это все из-за военных действий на Украине, — делите это на десять. Или лучше умножайте. 
Потому что еда на Земле есть. И ее много. Производственных предпосылок для голода на 
планете нет вообще никаких. 

Есть конкретные обстоятельства — военные конфликты, обрушение целых государств в 
нищету и полную недееспособность, есть непрозрачность и несправедливость правил 
мировой торговли, обрекающие в том числе целые континенты на вечное отставание и 
неравенство. В последние годы также наблюдается колоссальный всплеск мировой 
инфляции после накачивания экономик ведущих стран мира (откуда она растеклась по 
планете) «напечатанными» триллионами долларов, йен, евро и юаней. В нынешнем году да, 
еще добавилась дестабилизация региона-производителя зерна и резкое обрушение 
логистических цепочек. Как один из факторов, но не единственный. 

Наконец, есть элементарная жадность и неготовность ведущих мировых держав кормить 
нахаляву вечно голодных и вечно неудачливых каких-нибудь африканцев («крокодил не 
ловится, не растет кокос» — точнее не споешь и не скажешь). В частности, на то, чтобы 
досыта накормить те самые 150-180 млн голодающих, нужно в общем-то «жалкие» 20-30 
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млрд долларов. Это в десятки раз меньше, чем тратится на всякие войны. Однако это, как 
говорил в подобных случаях Борис Абрамыч Березовский, думая, что он тут вертит всем и 
вся, «это другие деньги»: организации продовольственной помощи оперируют в лучшем 
случае суммами в 100-200 раз меньшими. 

В то же время украинский «кейс», конечно, приведет к важным изменениям на 
сельскохозяйственных рынках на горизонте 3-5 лет. После нынешней краткосрочной встряски 
Запад, да и не только он, предпримет меры по сокращению зависимости от столь 
«волатильного» региона, прежде всего от России. По аналогии, как сейчас предпринимаются 
шаги по «избавлению от зависимости» по нефти и газу. Произойдет перераспределение 
посевных площадей, в том числе в пользу альтернативных пшенице источников калорий. 
Таких, как, например, соя, горох или чечевица (калорийность в 1,2-1,4 раза выше, чем у 
пшеницы). А также кукурузы (доля истины в известных потугах Хрущева ведь была) с 
урожайностью выше, чем у пшеницы в два раза, при той же калорийности. На такую 
глобальную перестройку может уйти те самые 3-5 лет. Но и до тех пор голода из-за 
застрявших в портах и элеваторах 20 млн тонн украинского зерна не будет. А если и будет, то 
в тех странах, на которые всему «цивилизованному миру» традиционно глубоко наплевать. 
Это ведь не в Европе и вообще не на Западе, где с едой вообще все в порядке: треть 
традиционно идет в отходы (у нас, кстати, пока тоже). Это — «где-то там». Но пошуметь, 
конечно, можно. 

«Газета.ру» 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 07.06.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 61,11  ▼ 0, 86 

EUR 64,87  ▼ 1, 05 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 


